



SEMBLANZA CURRICULAR



Diputada Catalina Apolinar Santiago

Nació el 16 de abril de 1990 en El Izote, Acatepec, Guerrero, creció en una comunidad indígena me'pjaa, donde forjó sus valores y un profundo respeto por la riqueza cultural y la conexión ancestral con la tierra.

Con un firme compromiso con la justicia social, la Diputada Catalina Apolinar Santiago representa con orgullo al Distrito 14 en el Congreso del Estado de Guerrero.

Proveniente de una familia campesina, la Diputada Apolinar Santiago es la mayor de cuatro hermanos y ha sido un pilar fundamental para su familia y comunidad. Su trayectoria profesional se inició tras obtener su título de Técnica en Partería Profesional en Tlapa de Comonfort en 2018. Esta formación consolidó su vocación por el bienestar de las mujeres indígenas, impulsando su desarrollo personal y fortaleciendo su compromiso con el progreso familiar y comunitario.

En 2018, inspirada por un ideal de transformación social, incursionó en la política, su participación, inicialmente discreta, se consolidó rápidamente gracias a su firme convicción de contribuir al cambio, llevándola a involucrarse de manera activa en la vida pública.

Actualmente, la Diputada Apolinar Santiago preside la Comisión de Pueblos y Comunidades Indígenas y Afromexicanos en el Congreso del Estado de Guerrero. Desde esta posición, lidera iniciativas para la defensa de los derechos de estos pueblos y amplifica sus voces. Su plan de trabajo se centra en el diálogo directo con las comunidades, priorizando proyectos que atiendan sus necesidades específicas.

Su compromiso se manifiesta en su determinación de mantener un contacto directo con los habitantes del Distrito 14 y las comunidades indígenas y afromexicanas, así como en su visión de impulsar reformas legislativas que beneficien a los sectores más vulnerables. Su objetivo de visitar los 86 municipios de Guerrero subraya su dedicación a trabajar en colaboración con autoridades locales y organizaciones civiles.

La trayectoria de la Diputada Apolinar Santiago inspira a las nuevas generaciones, promoviendo la perseverancia en la búsqueda de sus aspiraciones, la valoración de sus raíces y la resiliencia ante la adversidad. Su liderazgo empodera a las mujeres, demostrando su capacidad para superar barreras. Asimismo, exhorta a los servidores públicos a ejercer su labor con empatía y vocación, reconociendo el servicio a la sociedad como un privilegio.

Guiada por principios de sinceridad, empatía, gratitud y humildad, la Diputada Apolinar Santiago ha demostrado una dedicación incuestionable al bienestar de las comunidades, priorizando su compromiso profesional.

Al concluir su gestión, su aspiración es ser recordada como una defensora incansable de los derechos indígenas, una aliada comprometida y una voz constante al servicio de los habitantes del Distrito 14 y del estado de Guerrero.



SEMBLANZA CURRICULAR



Diputado Pánfilo Sánchez Almazán

Nacido en la comunidad de Zontecomatlán, perteneciente al municipio de Olinalá, en el estado de Guerrero, su origen marca una profunda conexión con la riqueza cultural y lingüística de la región, evidenciada por su dominio fluido del náhuatl y el español. Es un destacado abogado, cuya práctica profesional se ha distinguido por su firme compromiso político y su incansable defensa de los derechos de los Pueblos Indígenas.

En reconocimiento a su trayectoria, tuvo el honor de representar a los Pueblos Indígenas de Guerrero y de México ante el Foro Permanente sobre Cuestiones Indígenas de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), con sede en Nueva York, durante los periodos 2014 y 2016. En este espacio trascendental, su participación activa contribuyó a visibilizar las problemáticas y propuestas de los pueblos originarios en el ámbito global.

Su visión estratégica y capacidad de gestión fueron pilares fundamentales en un logro histórico para la diversidad cultural y la autonomía local la fundación de cuatro nuevos municipios con identidad indígena y afroamericana. Estos municipios – Santa Cruz del Rincón, Ñuu Savi, Las Vigas y San Nicolás – representan un avance significativo en el reconocimiento de los derechos territoriales y la autodeterminación de estas comunidades.

Su sólida formación académica sustenta su ejercicio profesional y su visión política: Es Licenciado en Derecho por la Unidad Académica de Derecho de la Universidad Autónoma de Guerrero, pasante de Maestría en Ciencia Política por el Instituto Internacional de Estudios Políticos Avanzados de la Universidad Autónoma de Guerrero, lo que le proporcionó una comprensión profunda de los procesos políticos y sociales, crucial para su desempeño en la administración pública y la representación popular.

Su trayectoria profesional es un testimonio de su compromiso constante con el servicio público y la defensa de los intereses de su estado y sus comunidades

Inició su camino en la administración pública como Auxiliar Administrativo en el Honorable Congreso del Estado de Guerrero, obteniendo una comprensión temprana del funcionamiento del poder legislativo.

Su vocación política lo llevó a asumir el liderazgo como Presidente del Comité Ejecutivo Municipal del Partido de la Revolución Democrática en su municipio natal, Olinalá, Guerrero, demostrando su capacidad de convocatoria y organización a nivel local.



Su expertise jurídica y su compromiso con los derechos indígenas se consolidaron al desempeñarse como Director General de Defensa y Asesoría Jurídica de la Secretaría de Asuntos Indígenas del Gobierno del Estado de Guerrero, donde brindó apoyo legal y estratégico a las comunidades originarias.

Su visión y liderazgo lo llevaron a ocupar la Secretaría de Organización del Comité Ejecutivo Estatal del Partido de la Revolución Democrática en el Estado de Guerrero, contribuyendo a la estructura y estrategia política a nivel estatal.

Su compromiso con el desarrollo social y el bienestar de las comunidades se reflejó en su gestión como Subsecretario de Fomento Social de la Secretaría para el Desarrollo de las Comunidades y Pueblos Indígenas y Afromexicano del Gobierno del Estado de Guerrero, implementando políticas y programas para el progreso de estos sectores.

Alcanzó un rol de liderazgo clave como Secretario para el Desarrollo de las Comunidades y Pueblos Indígenas y Afromexicanos del Gobierno del Estado de Guerrero, donde tuvo la responsabilidad de diseñar e implementar políticas públicas integrales para el desarrollo y el reconocimiento de los derechos de estas comunidades.

Actualmente, ejerce como Diputado Local del Distrito 26 Electoral y preside la Comisión de Educación, Ciencia y Tecnología de la Sexagésima Cuarta Legislatura del Honorable Congreso del Estado de Guerrero. Desde esta posición, continúa trabajando en la promoción de leyes y políticas que impulsen el desarrollo educativo y científico en el estado, con una visión inclusiva que considere las necesidades y particularidades de todas las comunidades.



SEMBLANZA CURRICULAR



Diputada Glafira Meraza Prudente

Originaria de la comunidad de San Jerónimo de Juárez, municipio de Benito Juárez, en la Costa Grande del estado de Guerrero, la Diputada Glafira Meraza Prudente forjó su carácter a partir de sus raíces en una familia de campesinos y ganaderos. A pesar de las limitaciones económicas en su entorno familiar, demostró una temprana determinación por la superación personal y profesional.

Mientras cursaba sus estudios en el Instituto Tecnológico de Acapulco, su alma mater, la entonces estudiante Meraza Prudente emprendió una actividad emprendedora para financiar su educación, distribuyendo productos locales elaborados por su madre. Con esfuerzo, dedicación y un firme compromiso, logró culminar sus estudios, obteniendo el título de Contadora Pública de dicha institución.

Su vocación de servicio se manifestó tempranamente a través de iniciativas comunitarias. En 2010, impulsó la creación del "Festival del Papalote", un evento lúdico y recreativo anual dirigido a niños de escasos recursos en diversas comunidades de su municipio. Esta actividad, sostenida con recursos propios y el apoyo de familiares y amigos, se ha convertido en un símbolo de alegría y solidaridad en la región.

Su compromiso social trascendió las actividades recreativas. Tras el impacto de los huracanes Ingrid y Manuel en 2013, la Diputada Meraza Prudente lideró una colaboración con paisanos radicados en otros estados y países para llevar jornadas médicas gratuitas, despensas, materiales de limpieza, vestimenta y útiles escolares a las comunidades afectadas, demostrando una notable capacidad de gestión y un profundo sentido de responsabilidad social.

Con el objetivo de ampliar su impacto en la sociedad, incursionó en la política en 2015. En 2018, contendió por la presidencia municipal de Benito Juárez, demostrando su liderazgo y compromiso cívico. A pesar de no obtener el triunfo en esa ocasión, reafirmó su labor territorial y la promoción de valores ciudadanos. En 2021, buscó nuevamente la candidatura a la presidencia municipal, enfrentando desafíos internos en su partido que culminaron en actos de fraude y violencia política de género. Sin embargo, su habilidad política y determinación le permitieron superar estos obstáculos, recuperar su candidatura y finalmente obtener la victoria en los comicios de 2021.



SEMBLANZA CURRICULAR

Durante su destacada gestión como Presidenta Municipal de Benito Juárez, la Diputada Meraza Prudente se distinguió por una inversión sin precedentes, un aumento significativo del presupuesto municipal y la atracción histórica de inversión en obra pública estatal y federal. Impulsó el desarrollo de proyectos productivos y la implementación de políticas públicas enfocadas en áreas estratégicas como turismo, obra pública, apoyo social, cultura, educación y salud, priorizando la atención a niños, adultos mayores y mujeres.

Actualmente, la Diputada Glafira Meraza Prudente ejerce su labor legislativa como Diputada por el principio de Representación Proporcional, resultado de la acción afirmativa en favor del pueblo afroamericano. Desde esta importante tribuna, continúa su incansable lucha en la defensa de los derechos y el bienestar de las comunidades, aportando su valiosa experiencia en la gestión municipal y su profundo conocimiento de las necesidades del pueblo afroamericano de Guerrero.

Guiada por la filosofía de "insistir, persistir y nunca desistir", la Diputada Meraza Prudente, orgullosa afroamericana, mujer, madre y profesionista, lidera con firmeza y convicción. Su trayectoria ejemplifica un compromiso inquebrantable con el servicio público, sustentado en los principios de honestidad y congruencia que han marcado su vida personal y profesional.